

Gemeinde Steißlingen

Sitzung des Gemeinderates am 11.10.2021 öffentlich	Tagesordnungspunkt 4
---	-----------------------------

Schaffung einer neuen Stelle im Bauhof mit feuerwehrtechnischer Tätigkeit

Sachbericht:

Arbeitssituation Bauhofleiter

Wie zuletzt in der VFA-Sitzung vom 23.11.2020 berichtet, kam Bauhofleiter Wolfgang Schärli mit der Bitte auf die Verwaltung zu, seine umfangreiche Arbeitssituation zu überprüfen und ggf. neu zu strukturieren. Festgestellt werden konnte, dass sich eine deutliche Mehrbelastung in seinem Arbeitsfeld und in seiner Zuständigkeit über die letzten Jahre hinweg aufgebaut hat. So übernahm er zur Stelle des Bauhofleiters hin die Aufgaben des stellvertr. Wassermeisters und des Maschinenwarts der FFW Steißlingen. Alle seine Tätigkeitsfelder sind in den letzten Jahren in ihrer Intensität selbst gewachsen und haben sich derart geändert, dass er einige Arbeiten nur noch in seiner Freizeit verrichten kann. Beispiele hierfür sind die Bewässerung des Golfplatzes und sonstiger Grünanlagen in den trockenen Sommermonaten, Betreuung des Wertstoffhofs und der Grüngut-Annahmestelle zu Pandemiezeiten, eine umfangreiche Zuarbeitung zur Erstellung von Gefährdungsbeurteilungen in den Bereichen des Bauhofs, Zunahme von Wartungs- und Pflegearbeiten samt Dokumentation und Abnahme der technischen Ausrüstung und Fahrzeuge im Bereich des Feuerwehrwesens durch Verschärfung der Sicherheits- und Kontrollvorschriften, usw. Herr Schärli bittet konkret um Entlastung seiner Person von bestimmten Tätigkeiten.

Der TuA hat sich in seiner Sitzung vom 19.04.2021 ebenfalls mit dieser Thematik befasst. Hierbei wurden mit Bauhofleiter Wolfgang Schärli und der Verwaltung am Bauhof die Tätigkeitsfelder nochmals skizziert und Möglichkeiten diskutiert. Ebenfalls hat die Freiwillige Feuerwehr mit Antrag vom 03.10.2020 um eine hauptamtliche personelle Unterstützung gebeten.

Antrag der Feuerwehr für einen feuerwehrtechnischen Mitarbeiter

Die Feuerwehr Steißlingen verfügt über zwei ehrenamtliche Gerätewarte (u. a. Herr Schärli für den Fahrzeugpark), die sich um die Reinigung, Wartung und Pflege von Fahrzeugen und Geräten sowie anfallende Reparaturen soweit wie möglich kümmern. Zusätzlich gibt es einen ehrenamtlichen Gerätewart für Atemschutzgeräte. Die Wartung von Leitern, Schläuchen und Armaturen werden ebenfalls durch ehrenamtliche Feuerwehrkameraden ausgeführt. Diese Arbeiten werden, je nach Aufwand und Dringlichkeit, in der Freizeit erledigt und können daher auch nur im seltensten Fall unmittelbar nach Auftreten von Schäden beziehungsweise Mängeln erledigt werden. Die Beschaffungen von Ersatzteilen sowie neuen Geräten werden ebenfalls von den zuständigen ehrenamtlichen Gerätewarten wie auch der Feuerwehrführung während der normalen Arbeitszeit erbracht.

Sicherheitsrelevante Reparaturen und Wartungen an feuerwehrtechnischen Ausrüstungsgegenständen werden hingegen teilweise an externe Firmen vergeben.

Nach Ausführungen der Verantwortlichen unserer FFW bestehen akute Probleme im Bereich der Einsatzgerätschaften, die sich u.a. auf oder in den Fahrzeugen befinden. Hier müssen Prüfvorschriften und Zyklen eingehalten werden, um den sicheren Einsatz dieser Geräte zu gewährleisten und eventuelle Mängel frühzeitig zu erkennen.

Für diese Aufgaben und Tätigkeiten, die aufgrund des Zeitumfangs nur während der regulären Arbeitszeit erledigt werden können, müssen derzeit Kameraden Urlaub oder Freischichtzeiten aufwenden. Der Umfang dieser Tätigkeit steigt aufgrund neuer Sicherheitsvorschriften immer weiter an und ist so für die ehrenamtlichen Kräfte nicht mehr realisierbar.

Die Aufgaben können nach Auffassung der Feuerwehrkommandantur nur durch einen hauptamtlichen Feuerwehrtechnischen Mitarbeiter erbracht werden, ähnlich wie in den Städten Engen (hauptamtl. FW-Kommandant) und Tengen (hauptamtl. Gerätewart und Hausmeister zu je 50% Stellenanteilen). Zusätzlich wäre bei der Feuerwehr Steißlingen ein ständiger Ansprechpartner Vorort, der sich zudem für das Gebäude und die Technik (Bsp. die Brandmeldeanlage/-en) in der wachsenden Gemeinde Steißlingen kümmern kann.

Gemeinsame Empfehlung TuA/Verwaltung

Als mögliche und sinnvolle Entlastung sehen die Verwaltung sowie der TuA die Einrichtung einer neuen Stelle mit Schwerpunkt für den technischen Bereich des Bauhofs, um das dortige Team zu verstärken und Herrn Schärli zu entlasten. In dieser Stelle sollen die Aufgaben des feuerwehrtechnischen Mitarbeiters mit einem Stellenanteil von etwa 30-40% eingebunden werden. Die Stelle wird mit Zustimmung durch den Gemeinderat als 100% Stelle unbefristet ausgeschrieben. Die tatsächliche Einteilung wird dann vom Bauhofleiter Schärli nach Bedarf erfolgen.

Mit der Schaffung dieser Stelle soll nach einstimmigem Empfehlungsbeschluss des Technischen- und Umweltausschuss eine dauerhafte Entlastung für den Herrn Schärli erreicht werden, damit dieser sich u. a. wieder mehr auf die Aufgaben der Bauhofleitung konzentrieren kann und das Bauhofteam insgesamt verstärkt wird. Die Arbeiten als stellvertr. Wassermeisters sollen bei Wolfgang Schärli verbleiben. Die FFW Steißlingen wiederum erhält einen hauptamtlichen Gerätewart, der für eine zeitnahe und rechtssichere Wartung der Gerätschaften zuständig ist und die freiwilligen Helfer entlastet. Entsprechende Fortbildungen sind vorgesehen.

Als Sachbericht beigefügt ist ein Auszug aus der Niederschrift über die nichtöffentliche Sitzung des Verwaltungs- und Finanzausschusses vom 23.11.2020.

Beschlussvorschlag:

Der Gemeinderat der Gemeinde Steißlingen beschließt eine zusätzliche 100% Stelle im Bauhof, welche den Bereich des feuerwehrtechnischen Gerätewartes und der Unterstützung des Bauhofpersonals umfassen wird.